

[Subscribe](#)[Past Issues](#)[Translate](#) ▼[View this email in your browser](#)**Septembre 2023**

## Emmaüs en Europe

**emmaüs****EUROPE**

PROVOCATEURS DE CHANGEMENT

---

## Édito de Carina Aaltonen, présidente d'Emmaüs Europe

Cher·e ami·e,

Il y a quelques semaines, j'ai accueilli un grand groupe de personnes venant d'une autre ONG en visite dans mon groupe Emmaüs. Les invité·es ont été impressionné·es par notre travail, la diversité des activités et l'engagement de notre personnel, des conseiller·es et des bénévoles. Une des participant·es a expliqué à son collègue la différence entre Emmaüs et leur association : « Chez Emmaüs, les gens sont militants et passionnés par leur travail. Chez nous, c'est un travail comme un autre. »

Alors je vous remercie, vous qui êtes passionné·e, engagé·e et prêt·e à faire des pas supplémentaires pour nous aider à façonner cet esprit Emmaüs unique, de différentes manières, d'où que vous veniez. Afin de comprendre nos différences et de faire preuve d'ouverture d'esprit, nous devons nous rencontrer et apprendre les uns des autres. En invitant des visiteur·euses dans votre groupe ou en faisant des visites d'autres structures, vous pouvez alors voir vos propres activités sous un nouveau jour et être inspiré·e pour améliorer votre travail et faire les choses différemment. Les échanges sont essentiels, ils peuvent vous rappeler à quel point vous êtes un·e militant·e passionné·e du changement, même si cela nous arrive de l'oublier de temps à autre.

[Subscribe](#)[Past Issues](#)[Translate ▼](#)

tous les groupes européens de l'évolution de la situation chez les uns et les autres. Elle est ensuite devenue mensuelle avec l'ambition de développer l'interconnaissance entre les groupes européens. Le rythme de cette lettre peut être plus soutenu en cas de circonstances exceptionnelles, comme au début de la guerre en Ukraine. De nombreux articles de la lettre d'information sont aussi publiés ensuite sur notre nouveau site internet.

Merci d'avoir lu les articles et d'avoir été curieux-es de savoir ce qui se passe au sein d'Emmaüs en Europe. Pour ma part, il a toujours été important qu'Emmaüs Europe soit une entité pertinente et capable d'impliquer différentes personnes à travers les quatre coins de notre région. On ne peut systématiquement et à tout moment plaire à tout le monde, mais régulièrement on devrait trouver quelque chose d'intéressant qui attisera notre curiosité, qui retiendra notre attention, qui nous présentera différents problèmes sous un nouvel angle, avec de nouvelles informations et qui, peut-être, nous inspirera afin de mieux travailler ensemble.

Comment faire pour que cette lettre d'information atterrisse entre les mains d'un plus grand nombre de lecteur-rices ? Nous envoyons le lien à de nombreuses personnes et à de nombreux groupes, mais n'hésitez pas à le partager à toutes et tous au sein du groupe et/ou de votre pays/région et informer qu'il est possible de s'inscrire dans l'espace membre du site internet. Nous sommes souvent débordé-es et n'avons pas suffisamment de temps pour lire mais un petit instant pour s'inspirer les uns les autres est aussi important. Si vous souhaitez relayer les articles à votre échelle ou si vous avez des propositions de sujets que vous aimeriez lire davantage, n'hésitez pas à nous en faire part. Envoyez-nous un mail à : [contact@emmaus-europe.org](mailto:contact@emmaus-europe.org)

J'espère vous voir à Iasi, en Roumanie, à l'occasion de l'Assemblée régionale. Si vous ne pouvez pas y participer, vous pourrez en savoir plus sur l'événement grâce aux réseaux sociaux ou aux lettres d'informations à venir.

Éternellement votre,

Carina



## Paroles d'Emmaüs

### Tisser ensemble un avenir social et circulaire pour les textiles

[Subscribe](#)[Past Issues](#)[Translate ▼](#)

Conférence organisée par RREUSE les 22 et 23 juin 2023, à Berlin. Crédits : RREUSE

**Entretien avec Yvette Gumbs, déléguée nationale pour les Pays-Bas. Elle a participé pour Emmaüs Europe à la conférence organisé par RREUSE sur la question urgente des déchets textiles et leur impact sur l'industrie de la mode.**

**Commençons par les défis actuels du marché textile. Selon vous, quels sont les principaux problèmes auxquels nous sommes confrontés aujourd'hui ?**

Le marché du textile est, en effet, face à des défis de taille en termes de durabilité et de gestion des déchets. Un des problèmes principaux est la nature linéaire de l'industrie : les textiles sont produits, utilisés et jetés à une vitesse alarmante. Il en résulte d'énormes quantités de déchets textiles dont une large partie finit dans des décharges ou est incinérée.

Un autre défi est l'impact social de l'industrie textile, particulièrement dans la production de la fast fashion. Dans plusieurs régions du monde, on constate souvent que les conditions de travail sont mauvaises, que les salaires sont faibles et que les droits des travailleur-euses manquent à l'appel. Il est primordial de résoudre ces problèmes afin de pouvoir construire un avenir équitable et durable pour le secteur du textile.

**Au vu de la complexité de ces défis, comment peut-on évoluer vers une industrie textile plus circulaire et responsable d'un point de vue social ?**

La transition vers une industrie textile circulaire et socialement responsable requiert une approche à multiples facettes impliquant plusieurs parties prenantes. Tout d'abord, nous devons promouvoir l'adoption de modèles d'entreprises circulaires et sociaux auprès des fabricant-es textiles. Il peut s'agir de produire moins mais mieux, de mettre en place d'autres pratiques comme la remise en état de produits et de concevoir des produits en tenant compte de leur fin de vie.

Par ailleurs, les consommateur-ices jouent un rôle clé dans cette transition. Il est crucial de

[Subscribe](#)[Past Issues](#)[Translate ▼](#)

location de vêtements.

[Lire la suite...](#)

## Mobilisation européenne

### Solidarité avec les personnes arrivées à Lampedusa



Lampedusa, photo prise devant le hotspot, 14 septembre 2023. Crédits : Maldusa

Suite à l'arrivée d'un nombre record de personnes migrantes à Lampedusa, la société civile exprime sa profonde inquiétude face à la réponse sécuritaire des États européens, la crise de l'accueil et réaffirme sa solidarité avec les personnes qui arrivent en Europe.

**[Lire la déclaration](#)**

**La criminalisation des migrations de plus en plus présente en Europe**

[Subscribe](#)[Past Issues](#)[Translate ▼](#)

Note "Empêcher les migrations : dissuasion, répression", Migreurop, Juillet 2023. Crédits : Migreurop

Au sein d'Emmaüs Europe, plusieurs de nos membres sont touchés par ce que l'on qualifie de « délit de solidarité ». C'est notamment le cas de Loïc Le Dall, Président d'Emmaüs Roya, qui sera présent pour en témoigner lors de notre Assemblée générale en octobre. Pour mieux comprendre cette dimension de la politique migratoire européenne nous vous invitons à lire la dernière Note de Migreurop.

En effet, les États européens ont instauré un cadre juridique et idéologique visant à contrer l'immigration en ciblant les trafiquant-es d'êtres humains et l'exploitation des exilé-es. Cette focalisation permet à l'Europe de ne pas questionner la fermeture de ses propres frontières et de se concentrer sur la « protection » des victimes des « passeurs ». Cependant, cette approche sert surtout à dissuader et à condamner les exilé-es et leurs soutiens. Si les ONG d'aide aux personnes migrantes sont souvent ciblées ce sont les exilé-es qui en souffrent le plus. En réalité, cette stratégie élargit la définition de "passeur" pour réprimer toute forme d'entraide, que ce soit entre exilé-es ou avec des personnes offrant leur aide.

**[Lire la note](#)**

## **Mal-logement en Europe Nouveau rapport 2023 de la FAP et FEANTSA**

[Subscribe](#)[Past Issues](#)[Translate ▼](#)

Europe. Il révèle une augmentation du sans-abrisme dans la plupart des pays européens, à l'exception de quatre pays qui ont mis en place des politiques de « logement d'abord ».

En 2023, on dénombre ainsi 895 000 personnes sans domicile fixe en Europe (estimation basée sur des données fragmentaires et qui ne rend compte que des formes d'exclusion du logement les plus visibles).

Le rapport approfondit cette année le problème de l'habitat indigne en Europe en mettant en lumière les conditions précaires de logement auxquelles sont confrontées plus de 20 millions de personnes, une tendance qui est également en augmentation.



### Lire le rapport



### L'équipe s'agrandit, bienvenue à Manon !

Nous sommes très heureux·ses de vous annoncer que notre équipe s'agrandit avec l'arrivée de Manon Gaham depuis la fin août au poste de chargée de mission sensibilisation et plaidoyer. Manon est non seulement jeune et dynamique mais elle a déjà une grande expérience ! Grâce à ses stages et ses premières missions elle a appris des mécanismes européens sur les migrations auprès du parlementaire écologiste Damien Carême et chez nos partenaires de Migreurop . Elle a également fait ses armes sur de nombreux sujets au service plaidoyer du Forum européen de la jeunesse. Avec les élections européennes prévues en 2024, son arrivée tombe à pic !

## Zoom sur...

### Ce n'était pas qu'un tournoi de football !

[Subscribe](#)[Past Issues](#)[Translate ▼](#)

Les supporters ont répondu présents pour encourager leurs équipes favorites. Crédits : Emmaüs Europe

**En juillet dernier, à Srebrenica, Emmaüs Europe et le FIS-Emmaüs organisaient la première édition du Championnat d'Europe de football Emmaüs pour la Paix et les Droits humains. Témoignages forts, rencontres inoubliables et amitiés indéfectibles, voilà ce qui ressort de cet évènement, qui a réuni plus de 70 personnes, dont 31 compagnes et compagnons venu-es de 17 groupes, et de 13 pays différents. L'Europe d'Emmaüs !**

« *On était bien là-bas* », se rappelle d'entrée de jeu Gusti, compagnon à Emmaüs Cabries depuis 4 ans. Venu pour jouer au football et découvrir le Mouvement Emmaüs au niveau européen, il ne se doutait pas que ses plus fortes émotions, il les vivrait vissé sur une chaise, à écouter des témoignages et suivre une conférence sur la non-violence : « *c'est la première fois que j'assistais à des réunions comme ça, qu'on me proposait du contenu intéressant, et j'ai beaucoup appris... J'ai presque pleuré en entendant l'histoire de Dzile, et le témoignage d'Abdul. Ca va toujours rester dans ma tête.* »

En effet, le témoignage de Dzile, rescapé du génocide de Srebrenica, et celui d'Abdul, réfugié afghan devenu photographe, étaient parmi les plus marquant de notre programme sur la construction de la paix et le respect des droits humains.

Zizou, compagnon devenu Responsable à Cabries, abonde : « *J'avais suivi la guerre de Yougoslavie à la télévision, et plus de 20 ans après, se retrouver à Srebrenica... c'était fort* ». Au moment d'évoquer les témoignages de Dzile et d'Abdul, les mots lui manquent, l'émotion est forte. Ce qu'il veut souligner, ce sont les rencontres et le foot : « *On est tous devenus copains en une journée ! C'est vraiment grâce au foot. Il y avait tous les âges, un mélange de culture, de langues... une rencontre de ce genre, c'est magnifique !* »

Cet évènement a été organisé avec un schéma simple : des temps d'écoute, d'ateliers et de conférences le matin, du sport l'après-midi. Entre les deux, un temps calme, avec des activités artistiques, pour permettre à chacun-e de s'exprimer à sa manière, ou de prendre

[Subscribe](#)[Past Issues](#)[Translate ▼](#)

Emmaüs Iasi (Roumanie) venue avec sept compagnes et compagnons.

[Lire la suite...](#)[Voir les photos](#)

## Solidarité du Mouvement Emmaüs

**Appel à la solidarité  
Emmaüs Satu Mare a besoin de votre soutien !**



Le toit du magasin de seconde-main d'Emmaüs Satu Mare, arraché après une tempête survenue le 29 août 2023.

Dans la journée du 29 août dernier, **une violente tempête a emporté l'intégralité de la toiture du magasin d'Emmaüs Satu Mare**, en Roumanie. La réactivité du groupe et des ouvriers, qui ont travaillé 12h par jour sans relâche, ont permis de sauver la structure du bâtiment, et de minimiser les dégâts à l'intérieur. Cet orage, inédit par sa violence, a par ailleurs causé [de nombreux dégâts](#) dans la ville, et la mairie évalue à 10% le pourcentage de toits d'immeubles de la ville emportés ou endommagés par les vents violents. Emmaüs Europe et Emmaüs Satu Mare en appellent à votre solidarité ! Le coût des travaux s'élève à **12 000€ pour 350m2 de toiture**, et l'assurance prendra en charge environ 2 000€.

Emmaüs Europe s'est engagé à soutenir le groupe à hauteur de **5 000€**, via le Fonds régional d'urgence, mis en place par Emmaüs International et confié à Emmaüs Europe, pour répondre rapidement aux dégâts liés catastrophes naturelles ou en appui aux contextes politiques dégradés.

[Subscribe](#)[Past Issues](#)[Translate ▼](#)

Si vous souhaitez répondre à cet appel, vous pouvez faire un virement à Emmaüs Europe, en indiquant en objet « **Fonds régional d'urgence – Emmaüs Europe** ».

En cas de dépassement de l'enveloppe nécessaire à la réfection du toit, le surplus sera conservé pour pallier d'autres urgences de ce type en Europe.

Merci pour votre confiance et votre soutien.

## RIB Emmaüs Europe

## L'aventure d'Emmaüs Synergie en Bosnie-Herzégovine

Nous vous en parlons en juin dernier, ils l'ont fait ! Toute une équipe d'Emmaüs Synergie est partie au chantier d'été du FIS-Emmaüs, en Bosnie-Herzégovine, pour vivre 10 jours inoubliables avec une centaine de jeunes venus de toute l'Europe !

Plutôt que des mots, retrouvez le résumé de leurs aventures en vidéo (et en musique !)



## ASSEMBLÉE GÉNÉRALE D'EMMAÜS EUROPE

[Subscribe](#)[Past Issues](#)[Translate](#) ▼

Une question ? Besoin d'information ? Retrouvez l'ensemble des documents dans l'[espace membre du site internet](#), et si besoin, n'hésitez pas à contacter Théo : [theo.robin@emmaus-europe.org](mailto:theo.robin@emmaus-europe.org)



*Copyright © 2023 Emmaüs Europe, Tous droits réservés.*

**Emmaüs Europe**

47 avenue de la Résistance

93100 Montreuil

[contact@emmaus-europe.org](mailto:contact@emmaus-europe.org)

[Site internet](#)

[Se désinscrire de cette liste.](#)